



の場合、原子力発電所所在地の市町村協議会とか、それから道府県の代表者の方の御意見もよく伺いまして、ことしの四月にこの専門部会は「原子力防災対策の実効性向上を目指して」という報告書をまとめております。

その中で、実効性を高めるために、今までになかつたようなことで特に私としては強く言つてほしかったのは、原子力事業者の防災の体制をしっかりとつくるべきだ。それまでの防災指針なりつづけてもらいたい。それまでの防災指針ないしは当面とするべき措置にしましても、国土庁がまとめました原子力災害対策編にしましても、これはどうも放射性物質の放出ないしは放射線が敷地外に影響を及ぼすらしいと事業者が判断して第一報を規制官厅に入れる、または市町村、県等に報告するというシステムになつておりますので、その第一報の中身についてはすべてが事業者に任されていて、事業者側でどういう体制を組んで対応するのかというのにはつきりしませんでした。

そういう点でいつも問題になりますのは、報告がおくれるということあります。これは、ある点ではやむを得ないことがあります。事業者側としましては、大きな事故が起つた場合に、それを鎮静するというか、何とか收拾したいと全力投球をしますので、どうしてもそちらに精力が行つてしまふという面もあります。しかし、一方、初めからといいますか、平常時から準備をしておけば報告も順調にいくのではないかということです。

今回、この法案ではその点が非常に詳しく決められておりまして、例えば、原子力事業者は防災業務計画を策定しないといけないとか、原子力防災組織を事業者側でつくるべきである、それで、それを報告することになつております。それから、事業者側は、原子力防災管理者という人間を指名し、副管理者も含めて、その人名を規制当局に報告しないといけない。しかも、何かあつたときに

通報義務を課しております。

今まで、例えば東京電力の福島発電所なんかでもうですが、どうしても報告がおくのがちであります。それが、どうしても報告がおくのがちであります。防災の関係行政庁それから機関等が活躍いたしましたが、ばらばらになつて非常に困る。防災に必要な組織がお互いに連携を持つて活動するということが非常に重要であります。イギリスの場合はそういう組織を持っておりまして、オフサイトセンターといいます。

オフサイトセンターといいますのは、敷地外の防災活動のセンターだという意味でございまして、今度の法案では、緊急事態対策拠点施設、大変長い名前でございますが、そういう形で常置されることになつてます。もちろん敷地外であればどこでもいいわけであります。

が、できれば八キロ前後でそういうものをつくつてもらえば、何があつても、避難する必要もな

いでしようし、全体がうまくいくのではないかと

いう印象を持つております。

そのほかに、今度の法案の中では防災訓練の実施ということもうたわれておりまして、国も含め

いたしまして、私は公述の機会を与えていたただきましたことに対しまして、御礼を申し上げます。

○村上公述人 東海村の村長をしております村上と申します。

本日は、衆議院の科学技術委員会の方にお招き

いたしまして、私は公述の機会を与えていたただ

きましたことに対しまして、御礼を申し上げます。

ということになつておりますので、そのところは、平生からプラントの実情をよく知つてもらつていて、いざ何かあつたときに対応するということが大事でありますので、現地に駐在してよくプラントの状況を見て、何かあつたときに防災に関するのではないかというふうに思います。

今まで、例え東京電力の福島発電所なんかでもうですが、どうしても報告がおくのがちであります。それが、どうしても報告がおくのがちであります。防災の関係行政庁それから機関等が活躍いたしましたが、ばらばらになつて非常に困る。防災に必要な組織がお互いに連携を持つて活動するということが非常に重要であります。イギリスの場合はそういう組織を持っておりまして、オフサイトセ

ンターといいます。

簡単でございますが、私の意見とさせていただきます。(拍手)

○北側委員長 ありがとうございます。

次に、村上公述人をお願いいたします。

○村上公述人 東海村の村長をしております村上と申します。

本日は、衆議院の科学技術委員会の方にお招き

いたしまして、私は公述の機会を与えていたただ

きましたことに対しまして、御礼を申し上げます。

本においても臨界を想定した万全の措置で対応すべきでなかつたのかと思っております。日本の技術や国民の資質あるいは組織に対する過信、あるいは思考の怠慢、停止があつたとしか私は思えないとあります。政府と事業者を信じてまわりました東海村民はお人よしであつたのかあるいはかだつたのか、私としてはふんまんやる方ない思いであります。

それから、今回の初動対応のおくれということが問題になつておりますが、私はその原因を挙げれば三點ほどあるかと思つております。それは、第一には、やはり想定外の事故だったという思い込みから臨界という事態への認識に手間取つたということが一点あると思います。

今回、村が独自に三百五十メートル範囲の住民の避難勧告をいたしました。それに対しましては評価される向きでございますが、果たして評価されるのか、私は、今になつてみますと疑問に感ずる点もございます。

避難を開始したのは、事故発生後実に五時間が経過しております。空気中に放出される放射性物質は、一時間の間に、風速三メートルでは十・八キロメートル、五メートルでは十九キロメートルの範囲に飛散すると言われております。六時間もたば、東海村から東京近くに到達するとも言われております。それに対して、おののの対策本部が設置されたわけですが、その時間を

見ますと、東海村は十二時十五分、県は十六時、科学技術庁は本庁内に十四時三十分、現地には十七時でございました。このような対応では、建屋が吹き飛ぶような事故であつたらどうなつたかと

思いますと震えがとまらない思いがしております。

それで、なぜおくれたかは、要すれば想定外の事故だということであつたわけであります。

事故だということであつたわけであります。

酸化ウラン粉末焼結炉の爆発等でありまして、臨界は想定されておりませんでした。

それから、第二の初動対応のおくれでは、原子力への不安を抱かせないという理由から、原子力事故を想定した防災法を制定することに対しまして政府と事業者は懶病であったのではないかと私は思っております。原子力事故に対する法整備も組織体制整備も欠いておりました関係で、有効な処方せんを当初、初動態勢では持つていなかつたという気がいたします。

第二は、現地、現場重視と住民保護の観点がどうも私どもとしましては薄かったのではないか。村は、科学的な解析よりも、状況判断により住民保護を優先したのは事実でございます。

それから、災対本部間の連携と意思決定、これもスマートにいったとはなかなか思えません。科学技术庁の現地対策本部設置後の政府と村との情報伝達、意思疎通は、科学技術庁と原研の職員を介して比較的うまくいったところであります。後で聞いたところでは、県は科学技術庁からの情報が入ってこないと大変いらしておったそうでございます。東海村以外の他の市町村はさらにひどかったですと聞いております。ただ、十キロメートル圏内屋内退避の決定や交通機関のストップの決定は、村では寝耳に水であります。この点はちょっとびっくりした点でもございます。

それと、政府の意思決定は、組織が大きいせいもありました。お世辞にも早いとは言えない点がございました。それは、平常時と緊急時の組織区分ができるなかったのではない、平常時の組織体制のまま事故対応に当たつていたのではないかという気がしております。現地対策本部を設ける場合は、即断即決、指揮命令ができるスタッフをそろえていただきたいという気がしております。

それから、原子力事故は痛くもかゆくもなく、目に見えない事故であります。それゆえに、見えない恐怖を広範囲な住民に与えます。被曝した

深刻であります。この問題は、時間をかけずに速やかに処理することが重要でありますし、時間をかければ不安を増幅しかねないと思つております。

今回は、県が比較的早く取り組みましたが、事故現場から放出された放射線量の推計発表が、これ自体は私はやむを得なかつたと思っておりますが、一ヶ月を過ぎた後になつたために、また新たな不安を呼び覚ました。また、今後、長期的な健康管理問題もまだはつきりしないところがあります。そのような現状でございます。

損害賠償問題も、損害の基準や賠償の範囲、事業者と国の責任がまだはつきりしておりません。その関係で、農業者、商工業者は大変心配しております。去る十一月十八日、東海村と農商工業の代表者がジニー・シー・オーと親会社の住友金属鉱山に対し、合計十三億円余の賠償請求をしてまいりましたが、具体的な考えは何ら示されなかつたわけであります。

東海村は、汚染された地域あるいは危険な地域との深刻な風評に現在さらされています。県内にあっても東海村だけは特別な地域とされつあります。東海村以外の他の市町村は、とりまして、村と村民は一体となって風評払拭に取り組んでおりますが、とても一地方だけでは限度がありませぬ。原子力を国策として推進してきた政局にもこの風評払拭、風評解消の責任があると私は思っておりますので、積極的な取り組みをお願いしたいと思っております。今までのところ、政府自体として積極的に取り組んだという形跡は、ほとんど私は感じておりません。

ただし、気になる点は、この法案で初期対応の迅速化ができるかどうか。国が原子力災害に一義的責任を負うとの法理論は歓迎するところであります。が、今回もそうでありました。が、国が対策本部を立ち上げるには相当な時間が必要するのは明らかでございます。対策本部は現場に近いところから立ち上がるというのが常識ではないでしょうか。事故現場では、国は対策本部ができるないからと手をこまねいでいるわけにはいきません。この場合、オフサイトセンター、それと現地合同協議会、現地対策本部など現地の権限と運用で補てんできるかどうか、検討が欲しいところであります。

これが前段で、これから原子力災害特別措置法と炉規法の改正について、私の考え方を述べます。原子力事故は自然災害と異質な性格を有する災害として、かねてより全国原子力発電所所在市町村協議会は、災害対策基本法の特別措置法の制定を求めてきました。それが、我が村で大きな犠牲を払つた上でではあります。が、このたび政府案が国会に上程されました。やつと一里塚を越える思いであります。ぜひ今国会で成立をさせていただきたいと思います。石油コンビナート法におけること実に四半世紀でございます。

今回、政府が案をまとめるに当たつては、今回の事故の経験と私どもの意見を十分に取り入れ、参考にしたものと私は見ております。評価点を並べれば、国の責任体制が明確になりました。それと、国、県、市町村の統一的体制づくりの指針ができましたこと。それから、事業者の義務と責任が明記されました。事業者への市町村の関与権も入り組んでおりますが、とても一地方だけでは限度がありませぬ。原子力を国策として推進してきた政局にもこの風評払拭、風評解消の責任があると記されました。さらに、能澤先生がおっしゃいましたが、緊急対策センターの位置づけもされました。が、緊急対策の重要性と国、県の義務が明記されました。さらに、能澤先生がおっしゃいましたが、緊急対策センターの位置づけもされたということで、私は評価しております。

ただし、気になる点は、この法案で初期対応の迅速化ができるかどうか。国が原子力災害に一義的責任を負うとの法理論は歓迎するところであります。が、今回もそうでありました。が、国が対策本部を立ち上げるには相当な時間が必要のは明らかでございます。対策本部は現場に近いところから立ち上がるというのが常識ではないでしょうか。事故現場では、国は対策本部ができるないからと手をこまねいでいるわけにはいきません。この場合、オフサイトセンター、それと現地合同協議会、現地対策本部など現地の権限と運用で補てんできるかどうか、検討が欲しいところであります。

たします。

これが前段で、これから原子力災害特別措置法と炉規法の改正について、私の考え方を述べます。

原子力事故は自然災害と異質な性格を有する災害として、かねてより全国原子力発電所所在市町村協議会は、災害対策基本法の特別措置法の制定を求めてきました。それが、我が村で大きな犠牲を払つた上でではあります。が、このたび政府案が国会に上程されました。やつと一里塚を越える思いであります。ぜひ今国会で成立をさせていただきたいと思います。石油コンビナート法におけること実に四半世紀でございます。

今回、政府が案をまとめるに当たつては、今回の事故の経験と私どもの意見を十分に取り入れ、参考にしたものと私は見ております。評価点を並べれば、国の責任体制が明確になりました。それと、国、県、市町村の統一的体制づくりの指針ができましたこと。それから、事業者の義務と責任が明記されました。事業者への市町村の関与権も入り組んでおりますが、とても一地方だけでは限度がありませぬ。原子力を国策として推進してきた政局にもこの風評払拭、風評解消の責任があると記されました。さらに、能澤先生がおっしゃいましたが、緊急対策センターの位置づけもされました。が、緊急対策の重要性と国、県の義務が明記されました。さらに、能澤先生がおっしゃいましたが、緊急対策センターの位置づけもされた」ということで、私は評価しております。

め、防護、医療などの面での専門家によるレスキュー隊の創設も必要であろうと考えております。これは登録制度で結構ですので、緊急時招集

見直しは必要ではないでしょうか。また、臨界防護装置は、今までは不十分ではないかと危惧しております。また、現行の検査体制や人員で実施しております。また、現行の検査体制や人員で実効性は担保できるかどうか、見直しが必要でないかどうか検討していただきたいと思います。

それと、東海村としてこれから要求したいことがございます。

十一月十一日に、原子力安全委員会の中立性的の確保と機能強化について政府の考え方を示されました。事務局の強化、内閣府への移行など、今の体制よりは前進が見られます。また、科学技術庁が省庁再編成の制約の中で努力しているのも、私は痛いほど理解しております。しかししながら、わずか三十六平方キロメートルの狭い土地の中で十四の原子力事業所と共存していくなければならない東海村としましては、今回の改革案でオーケーとはとても言えない気持ちであります。

原子力との共存の前提是、言うまでもございませんが、安全と安心であります。今回の事故で東海村民は原子力に不安と恐怖を感じたのは事実であります。村への要望も、金や发展よりも、安心して住める村にしてくれと言つてきております。今まで空気のような存在であつた原子力施設が、その危険性とともに、村民に意識される存在に変わつたということです。安全と安心を担保するのは、村の施策にも責任がございますが、政府の安全に対する保障措置にまたねばならないと思つております。このことをしかと御理解していただきたいとお願いいたします。

全原協においても、かねてから、国民の代理人となる安全規制委員会の創設、アメリカのNRCのような機関の創設を求めております。規制

同時に、現地での緊急対応の実効性を上げるた

行政独立の原則に立ち、推進組織から分離し、規制機関の一元化を図り、執行権限を全面的に付与

要は、今回の臨界事故の重大性をどう考えるかにあらうと思つております。ひとり東海村、あるいは不心得なジェー・シー・オーに限つた事故とするのか、それとも、事故の影響が全国に波及し、日本の原子力政策の根幹を揺るがしたものなのか、果ては世界の信認まで累を及ぼした大事故なのか、考へる必要があらうかと思つております。今回ほど原子力安全委員会の信と存在が問われ

終わりに、総額一千二百九十七億円の原子力安全対策補正予算については速やかにお認め願いたいと思います。その上、早期の整備をしていただきたいと思います。また、今後、自治体独自で整備するものもふえてくると思いますが、それにつきましても、政府補助金や交付金の拡充にて御援助をお願いしたいと思います。

一小さな村の村長としては言ひ過ぎたこと、出過ぎた発言があったかもしれません、東海村は原子力とともに歩み、原子力の発展に寄与してきたとの自負がございました。しかし、それが今までみじんにも打ち砕かれ、威信が落ちたばかりか、危機にさえ瀕している状況でございます。それで、も東海村は原子力施設との共存の道を探つていかなければなりません。これも宿命でございます。そのような村の住民の心情に思いをいたしたざりぎりの発言と御解釈いただければとお願いいたします。

本日は貴重な時間をいただき感謝いたします。ありがとうございました。どうか真意を酌み取つていただきたいと思います。(拍手)

○北側委員長 ありがとうございました。

次に、森公述人をお願いいたします。

○森公述人 森でござります。発言の機会を与えていただきまして、ありがとうございます。  
私は、この委員会に出てまいりますのは「むつ」の事件以来二十五年ぶりでございまして、中曾根さんや、お父さんですけれども、岡良一先生のお手伝いをして、原子力開発に四十数年携わった者として、特に原子力関係者の一員が今回のような事故を起こして皆様に大変、村の皆様はもちろんでございますが、御迷惑をおかけしたこと、大変遺憾に思っております。その結果、本日御提案のような、規制の強化あるいは定員の増加を伴うような、この世の中に全く逆行した措置をとつていただかざるを得なくなつたということは、本当にじくじたる思いがいたします。

私ども原子力産業会議では、この原子力産業会議は産業界ももちろん入っておりますけれども、原子力関係者の八百機関ほどの社団法人でございまが、三日目に緊急の理事会を開きまして、今回の事故をどう考えるか真剣な討論をいたしました。その結果、とにかくやはり民間の原子力関係者が自覚をすることがまず大前提であると。

最近、確かに堅木炉、原子力発電所は大変順調な運転を続けておりましたけれども、余りにも不祥事とかデータ改ざんとか多過ぎるとかねて私も思つておりますので、この機会に厳しい意識改革を実行しようじゃないかということを提案いたしました。こういう時期でもございましたので、全員に賛成してもらいまして、「民間原子力関係者の自己改革に向けて」という提言をいたしました。提言と申しましても、自分たちに自分で言つているものでござりますけれども。

その内容は御紹介する時間がございませんけれども、中核は、やはりトップの人が安全の重視を最優先するという責任感、それを具現することが一番大事なことである。これはいろいろ書いてございますが、さらに、同じ仕事をしておる者が、安全情報、むしろ失敗情報と言つた方がいいかも知れませんが、そういうものを、競争関係とかそういう垣根を乗り越えて共有することが必要だ

ということを申し合わせたわけでございます。早速、電力が中心になつておりますニユーラリアセーフティーネットワークというのもも近々立ち上がるようでござりますし、特に、今回の事故の燃料加工部門、これは大変大事でございますので、たまたまその中の社長さんが明くる日外国へ行かれる機会もあつたのですから、外国にも呼びかけまして、核燃料加工の世界の安全ネットワーク、これはむしろ早く立ち上がる、ごく最近立ち上がると思いますが、そういうのをつくることになつております。

そういう努力をお互いに監視し合いながら、心を締め直していくなければいけない、こういうことをして初めて国民の信頼が取り戻せると考えております。

今回の二つの立法に関連いたしますこととして、は、最初に二つのことを申し上げておきたいと思ひます。

まず一つは、先ほど村上さんからもお話をございました、事故の性質が未會有のものであつたとはいえ、余りにもその対応のおくれがあつたために、これは少し詳しくお話ししたいので、後で御質問があればぜひ話したいのでござりますけれども、村民の皆さんを初め、大変大きな影響を招いてしまつたという点、ことに残念でございます。私ども原産いたしましても、私自身が、そんな柄でもないんですけど、座長になりまして、今回の事故を深層にわたりまして、本当の教訓を引っ張り出すために熱念深くと申しますか、調査を続けておるところでございます。

次に、やはり何と申しましても大きな問題は、放射線の影響についてでござります。

先ほど村長さんからもいろいろお話がございましたとおりで、この混乱が大変大きくて、一層迷惑を拡大しておるわけでござります。これはよく言われることですけれども、新聞が悪いようなことをいいますけれども、新聞があるいはマスコミの前に、原子力関係者の放射線安全についての理解の不足と言つては言い過ぎかもしませんが、不

足を反省しなければならない。例えば、ICRPの線量限度というものがござります。ICRP、国際放射線防護委員会は、大変権威のある、非常に厳しい委員会でございまして、ここでは、放射線はどんなに量が少くとも必ず少ない量に比例した影響があるという、まあ仮定ですけれども、そういう仮定に基づいて基準をつくつておるわけでございますが、そこで、一般大衆の基準というのが一ミリシーベルト・パー・年というものがございます。これの説明等がなっていないというか、ちゃんとされていないということ。

例えは五十年ミリシーベルト浴びた人は五十年分浴びた、こういうふうに言われておりますけれども、これは全く間違いで、毎年五十年間事故があれば、それは五十年分浴びることになりますが、その人一生にわたつてこの一ミリシーベルト・パー・年。一ミリシーベルト・パー・年というのはつまり、東京と関西で自然放射線の量が違いますが、その差も一倍かそれくらいの違いでございますけれども、そういうことぐらいまでは、もちろん進んでやることじやありませんけれども、進んで関西へ移住する人もいますけれども別にそういう意味で移住するわけじやありませんから、やむを得ないというか、いいと言つておるわけでございます。

つまり、普通に言いますと、これは、ICRPなどで計算するときは、平均寿命を七十歳と考えれば三十五、つまり、これ掛ける三十五年間程度は、じりじりと少しずつですよ、これは、一遍にというか、今度の三人みたいに瞬時に浴びると影響は大きいのですけれども、影響はないだらうというふうな基準なんございます。

また、本当に放射線のどのくらいのところから影響が出るかということは、広島・長崎の何十万人の調査、とうとい犠牲の上に成り立つた調査でございますが、もう五十年以上にわたつて行われておりまして、がん等も含めて、二百ミリシーベルト・瞬時に浴びた場合ですが、それ以下の人に

は影響はどう調査しても出ていないことが多い

はつきりしておるわけでございます。

そういう状況のもとで、療養中の三人の方は、

これは賄時に大量に浴びたわけですから、全く別

でござりますけれども、そのほかの人も加えて、

一般の人も加えて、いわゆる被曝した人六十五人

というような発表を政府といふか体制側の方がす

るわけでござります。そういうものを十把一から

げにいたしますので、動搖も大きくなりましす。

第一、一般の人に對して、もちろんこれは安全側

に考えなければいけませんけれども、自然放射能

の何倍かを浴びたかもしれない方を被曝したとか

いうふうに言うことは、全く失礼でもござります

し、非科学的な言葉であります。

この際、そういった被曝という表現も含めて、

どういうふうな場合に被曝したという表現をする

かといったことを注意深く定義をし直す必要がある

と思います。そうでございませんと、例えば

ジェット飛行機に乗った人は被曝者であるとか、

銀座四丁目に三時間座っていた人は被曝者である

とか、温泉に行つた人は被曝者だと、みんな被

曝者で登録しなきゃいけなくなるわけでございま

す。

これは、原子力の開発が未曾有の技術であるか

ら、慎重の上にも慎重にといふまじめな態度から

由來したものではござりますけれども、余りにも

形式主義に陥つてい過ぎると思ひます。この点は、

この法律の直接の適用に關係があるかどうかは別

といつしまして、今後混亂を必要以上に広げない

ためにも、関係者は真剣に考えなければいけないことであろうと思ひます。

この法律二法につきましては、やはり運用が絶

花的になりましら意味が薄いものになるおそれ

があります。したがつて、後で御質問があればお

答えたいのですが、よほど運用面で心しなければ

いけないということ。

もう一つは、アメリカなどの場合は、風水害と

ハリケーンとか、そういった災害に対する対策

と一緒につくつておるわけでござりますね。先ほ

ど能澤さんからお話をございましたスリーマイル

アイランドの事故が起きたとき以降、義務づけられ

た災害対策体制があるのでござります。電話帳

などにも随分出でる。しかし、これが原子力災

害で役立つことは一度もない。しかし、在来の

災害で大変役立つておるという皮肉な、皮肉とい

うよりも褒められておるというか、やはり原子力

地域というのは近代的な体制ができておるという

意味の評価を得ておるわけでございまして、今回

のは、ちょっと拝見するところ、そういうしたもの

とは全く別につくつておるということに若干問題

があろうと思います。

こんな事故がもう絶対ないなんて私は言ひませ

んけれども、関係者が努力すればますないと思ひ

ます。やはり一生仕事がないような職場というも

のはモラルは維持できないと思ひます。一度も火

事がない消防署なんというものはモラルが維持でき

ないのです。ですから、組織をつくればつくるほ

どその点は留意しないと、総花的に、やつておれ

ばいいといふところに落ち込んでしまつて、余り

役立たないというおそれがあるわけでございま

す。

それから、先ほど村長さんが言及になりました

補償の問題でございますが、原子力損害賠償法は、

皆さん御承知のとおり、原子力による損害はもう

一元的に、操業しておる者、運営者に無過失無限

の、今回のように過失があればもちろんですが、

この法律の直接の適用に關係があるかどうかは別

といつしまして、今後混亂を必要以上に広げない

ためにも、関係者は真剣に考えなければいけないことであらうと思ひます。

この法律二法につきましては、やはり運用が絶

花的になりましら意味が薄いものになるおそれ

があります。したがつて、後で御質問があればお

答えたいのですが、よほど運用面で心しなけれ

ばいけないということ。

もう一つは、アメリカなどの場合は、風水害と

ハリケーンとか、そういった災害に対する対策

も、要するにその意味は一人の泣き寝入りもない

ように運用するということありますという答弁

が恐らく当時の国会の議事録に載つておると思ひ

ますが、そういう趣旨のものでござります。

以下、スリーマイル島をTMIといふうに略

しますけれども、このTMI事故調査委員会の委

員は、大統領が直接任命したのが十二名でしたが、

メンバーは、弁護士とか立地地域の主婦とか州知

事、労組役員などを含み、ほかの学識経験者も、

委員長のケメニーが応用数学者というように、広

い分野から選んで、原子力の専門家は一人だけ

です。事故炉のメーカー電力会社からの独立だけ

ではなくて、政府規制当局からの独立、第三者性

を強く意識した構成になつております。

ただ、先ほどおつやつておられた風評被害が

が大変難しい。風評被害も、相当因果関係がはつ

きり認められる、はつきりわかる範囲は問題ない。

問題ないという意味は、つまり賠償の対象になる

わけありますが、その辺の線引きが大事でござ

りますし、またその風評を広げないための努力と

が大変難しい。風評被害も、相当因果関係がはつ

きり認められる、はつきりわかる範囲は問題ない。

問題ないという意味は、つまり賠償の対象になる

わけありますが、その辺の線引きが大事でござ

ります。

以上、時間も參りましたので、私の所見の一端

を述べさせていただきました。どうもありがとうございました。(拍手)

○北側委員長 ありがとうございました。

次に、角田公述人にお願いいたします。

○角田公述人 角田でござります。

私は、定年退職するまで約三十年間、東海村の

日本原子力研究所で放射能の環境移行の研究に従

事してまいりました。今は原子力問題情報センターというところの編集委員長をやつております。

今回の法改正及び新立法に関連して、三点、意

見を申し述べたいと思います。

既に、立法の契機となつた臨界事故につ

いて、第三者による事故調査委員会を設ける必要

が想定されておりました。

既に、原子力安全委員会が設置して、事務局を

科学技術庁とする事故調査委員会の中間報告と緊

急提言も発表されています。しかし、これと並

んで、スリーマイル島原発事故の後にアメリカで

大統領が特設した事故調査委員会のような活動が

日本でも必要であると痛感します。

施しなければ公正な事故調査にならないと強調していました。私は、今からでも遅くないから、日本版のケメニー委員会のような事故調査を実施し、この事故の教訓を全面的に引き出すことを希望します。

きょう、皆様のお手元にお配りしました「第二機関による事故調査とは」という私のペーパーの後半に、素人の意見でございますが、私なりに考えた調査委員会のイメージを記しましたので、後に御検討いただければ幸いです。

一番目に、原子炉等規制法の一部改正案について一点だけ意見を申します。

第六十六条に、従業員による会社の不安全行為の申告及びそれを理由とする従業員への不利益処遇の禁止が規定されました。私は、昨年四月、参議院の文教・科学委員会に参考人として出席いたしましたが、そのとき、アメリカの法律及び連邦規則を引きながら、従業員による不安全行為通報に対する保護制度に触れ、日本でもこのよだな制度が欲しいと申しました。その意味で、今回の法改正を大変うれしく思っております。

アメリカでは、内部告発者向こうではホイッスルブロア、警笛を鳴らす人と呼んでいますが、その保護が原子力分野で立法化されましたのは一九七四年のエネルギー再編法でした。この制度の目的は、従業員が、報復のおそれなしに、安全に関する問題を自由に提起できる雰囲気を醸成するためとされています。私は、自分が長く原子力事業所の従業員でしたので、この制度の重要性を実感しています。

私の勤務した日本原子力研究所で、昭和四十四年に、研究用原子炉の運転員が原研理事会から、停職三ヶ月という、就業規定上解雇に次ぐ処分を受けた例があります。これは、その運転員が職場新聞に、その原子炉の燃料に破損が相次いでいると書いたのが問題にされたものです。原因調査中の事項を不用意に報じたというのが処理理由でした。この原子炉は、その破損が原因で次第に汚染が広がり、後に運転の停止となりました。そういう

う事件も相次きましたので、この停職処分事件はマスメディアで大きく報じられ、国会の議論になりました。しかし、停職処分の取り消しにはなりませんでした。

このとき、処分された本人も労働組合も、原研の監督官庁である科学技術庁に申告するという發なりませんでした。

この監督官庁である科学技術庁に申告するという發想は全く生まれませんでした。新聞で大きく報じられたのですが、科学技術庁は、この事件の前の年に、佐世保で原子力潜水艦放出の放射能汚染をモニタリングポートで検出していながら、本日は波が荒くてモニタリングが行われなかつたと事故隠しをしたことの記憶が生々しいからです。科学技術庁に申告したら、理事会と一緒にになって圧力が加えられるそら感じられたのです。

この意味で、今度の法改正も、申告する主務官庁が、推進官庁でなくて、それから独立した規制機関でないとせっかくのこの法改正の趣旨が生きてこないのではないかと懸念します。

最後に、原子力災害対策特別措置法案について幾つか意見を申します。

第十三条第二項にある緊急事態の想定についてで

すが、この想定は、防火訓練だけでなく、緊急時計画全般に関係して重要なとあります。

この際、過酷事故、つまり燃料が大量に溶融し、かつ環境に一部流出する事故ですが、それを想定してこないのでしょうか。現在の設置許可時の安全審査では重大事故と仮想事故の二つを想定し、その影響評価を行っています。仮想事故というものは、重大事故を上回り、技術的には起り得ないような大きな事故を対象とすると定義されています。その仮想事故時の住民の被曝評価値では、これまでの原発の安全審査の例で見ますと、避難も、沃素の配布、投与も必要がないということになります。

したがって、緊急事態の想定を仮想事故としますと、訓練は通信、連絡に限られることになります。

アメリカの連邦規則では、会社の不安全行為全般が対象となっています。また、主務大臣への申告だけでなく、社内の上司への提言や公聴会での発言や市民団体への通報まで含めて、それによる不利益処遇の訴えをNRCが受け付け、その是正措置や会社への罰則措置をNRCがとれるようになります。

一昨年、日立製作所の下請会社が原発配管工事でデータの捏造を行ったことが内部告発で明らかになりました。後の資源エネルギー庁の調べでは、データ偽造は十年以上に及び、対象

ニユアルの存在など、会社の不安全行為を一番よく知っているのは、そこで働いている作業者です。これらの人々が不安全行為を口に出すようになれば、原子力の安全性は格段に向かうことがあります。その意味で、申告条件をもつと広げ、この改正法の立法趣旨を実効あるものにする諸措置を期待するもの

あります。

最後に、原子力災害対策特別措置法案について幾つか意見を申します。

第十三条第二項にある緊急事態の想定についてですが、この想定は、防火訓練だけでなく、緊急時計画全般に関係して重要なとあります。

この際、過酷事故、つまり燃料が大量に溶融し、かつ環境に一部流出する事故ですが、それを想定するのでしょうか。現在の設置許可時の安全審査では重大事故と仮想事故の二つを想定し、その影響評価を行っています。仮想事故というものは、重大事故を上回り、技術的には起り得ないような大きな事故を対象とすると定義されています。その仮想事故時の住民の被曝評価値では、これまでの原発の安全審査の例で見ますと、避難も、沃素の配布、投与も必要がないということになります。

したがって、緊急事態の想定を仮想事故としますと、訓練は通信、連絡に限られることになります。

アメリカの連邦規則では、会社の不安全行為全般が対象となっています。また、主務大臣への申告だけでなく、社内の上司への提言や公聴会での発言や市民団体への通報まで含めて、それによ

る不利益処遇の訴えをNRCが受け付け、その是正措置や会社への罰則措置をNRCがとれるようになります。

私は、緊急時計画やその訓練では過酷事故も想定し、過酷事故というのは、英語でシビアアクシデントと申すのですが、今大体世界的に共通的概念になつております、過酷事故も想定して、その

際どうすればその影響を低減できるかということを検討することが大事だと考えます。

それと同時に、安全審査でも、設計基準事象だ

けでなく、過酷事故も対象にする必要があると思

います。そして、運転開始前にその施設の防災計

画の実効性を審査すべきだと思います。この点は、先ほど申し述べましたケメニー報告の勧告でも指摘しています。この勧告に基づいて、アメリカでは緊急時計画が安全審査の対象に改正されました。運転認可審査の際、申請者は地方自治体の意見を付した緊急時計画をNRCに提出し、その実効性が安全審査されるようになります。

もう一つだけ申し上げたいのは、防災計画作成への住民参加の重要性です。

事業者と自治体執行部だけでなく、住民が計画作成段階で検討に加わることは、それ自体防災訓練の意味を持ちます。何よりも、避難経路、その交通手段、身障者や老人、子供の対策、飲料水確保などの問題は、事業者や役場の職員よりも住民がより豊富、正確な生活情報を持っているからです。住民はある意味では防災手段の専門家だと考

えられるべきです。

同じような理由で、防災計画の決定前に住民公聴会を開く、事業者、自治体にそれを義務づける

というふうにしたらどうでしょうか。その際、今

の原発設置許可時の公開ヒアリングのように、発言時間一人十分などという形式的なものにすべきではないと思います。これは、民主主義という意味だけでなく、先ほど申しましたように、防災計画の実効性確保のために大事なことだと考える

ものです。

以上で私の陳述を終わります。ありがとうございました。(拍手)

○北側委員長 ありがとうございます。

以上で公述人からの御意見の開陳は終わりまし

た。

○北側委員長 これより公述人に対する質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。木村隆秀君。

○木村(隆)委員 自民党の木村隆秀でございます。

きょうは、公述人の皆様には、大変お忙しい中、

御苦勞をおかけいたします。どうぞよろしくお願  
いしたいと存じます。

今回のジェー・シー・オーの事故は、これまでの原子力安全規制に対する国民の信頼、今東海村の村長さんが、施設と共に生き残ってきたというお話をされましたけれども、東海村の村民の方はもちろんありますけれども、国民全体の原子力に対する信頼というものを失墜させてしまった。これから原子力開発利用に大変な影響を与えるのではないかと私は心配をしている者の一人でございます。

岡兵輔先生が以前こんなことを言わされました。だんだんは怖い。なれば怖いということだらうと思ひますけれども、日々の管理、いわば企業や事業者のモラルの問題が今回一つ大きな問題として出てきているのではないだらうか。高度に技術的な原子力防災を議論する以前に、そもそもこのような初期的な管理体制の不備の事故を起こさないようになりますが必ず重要だらう、こう思ひますし、また、危機管理に当たつては、今の村上村長さんのお話ではありませんけれども、想定外といふことはあつてはならないのだらう、こう思います。

そこで、森公述人にお尋ねをいたしますけれども、今回の臨界事故に關して、何が問題で、今後どのように対処すべきか、まずその御見解をお伺いします。

も、特別な規制も行われていなかつたということに大きな問題があると思います。

ジエー・シー・オーを弁護するというつもりは毛頭ございませんけれども、ジエー・シー・オーはここで二十年間、中濃縮のものを転換する、転換するというのは、外国から輸入してきたものを、熱斗に加えるような分岐口とかいろいろなもの

に中間的処理をするということでござりますけれども、仕事をやつてきたわけでございます。特にこの十年間、液体で受け取りたい、割に濃い硝酸溶液で受け取りたいという発注者側の要求に応じて、黙々と仕事をしてきたわけでござります。「常陽」というのは高速増殖炉で世界で唯一トラブルのない原子炉で、黙々と二十数年間勤めておるわけでございますが、その「常陽」の燃料も供給してきたわけでございます。

液体で運ぶというのは好ましくない、特に中濃

縮のものを運ぶというのは用心を要することでございます。それはさておき、このときに恐らく、受注すべきジエー・シー・オーは、薄いものなら自動装置で溶液を取り出せる、ですから少し高くあります、ぜひそうさせてくださいと言つべきであった。それを、仕事したさに、自信もあつたのでしよう、バケツなどの方法を考え、途中から抜いて、バケツの中で混ぜて、硝酸の溶液の中で約三五%のウランを溶かす、恐らくそうしてやつておつたようです。

その限りにおいてはきちんと十年間やってきていたわけですが、これが問題なのですけれども、本体といいますか大きな方の工場の原価引き下げ、酸化ウランの粉は外国からどんどん安いものの売り込み、なぜ買わないという強烈な売り込みがあるわけです。そういうことに応じまして恐らく全体の人員の削減があつた。そのときに、これには大変危険な部分だから工場長みずからが当直勤務になるぐらいのことややらなければいけないと終業者が判断して、そういうふうにやつておれば今回のようなことは起こさなかつたはずなのです。

ね。もつとも、バケツを使うというのは余り好ましくないので、本当は設備を直さなければいけないことが多いですね。でもまあ、このへんは重複して

な小屋の人員を普通の人にしてしまい、もうバケツで何回も運ぶのはあれだから一遍に、沈殿槽という便利な入れ物があるからというので、それのふたをこじあけてほんと入れた、こういうことで起きたことがあります。

したがいまして、今回の規制も含めて、そういう特に問題のある設備、ほかに全くないとは言いませんけれども、全く本当に特別なところに日本の行き届かないようなことのないよう、総花的にすればするほど薄くなるおそれがないということはないわけでござりますから、その点を特に配慮していただきなければいけないと私は思っています。

それからもう一つ、対応のおくれということを、先ほど村上さんからも、私も申し上げたのですが、これもジエー・シー・オーを弁護するわけでも何

でもないのですが、十分後にジエー・シー・オーの工場長は、どうも臨界を起こしてしまったらしいということを通報しているのですね。それが何で十何時間もたたないと臨界をとめられなかつたのか。これは結果論ですけれども、それこそ想定外だつたのだから、言い過ぎかもしれないが、外国から見たら、何しているんだということはむしろそっちの方なのです。臨界事故というのは起きてはいけませんけれども、進んだ日本が十何時間もたつてやつと始めたというのは何だと。専

門家の言つてゐることはそういうことでございま  
す。  
それから、三百五十メートルは危ないから退避  
してくださいといふ言い出したのもジョン・シー・  
オーラの責任者なのです。私もその人に会つて、何  
でまた、随分びつたりといったねと言つたら、いや  
勘です、もうとつさのことで、あんなつて中性子  
がこうなつてと考へて三百五十メートル、それは  
ど外れていくなくて後で自分でもびっくりしたので  
すと。とつさのときにもういう情報があつたにもか  
かわらず対策がなしあつたかということが基

本的な問題でござります。これはまたいろいろ私の考え方もござりますけれども、時間をとりますので、以上ござる事でござります。

○木村(隆)委員 今、会社からは十分後に通報があつたけれども、この後の対応が悪かつた、これは反省しなきやいけないというお話をございました。

そしてその後の初期対応の問題、それと、各組織の連携等々がもっと大切じゃないかというような話があつたわけありますけれども、原子力防災を考えるに当たって、今お話をあつたことを初めとして、特にどんなことに注意をしていいたらいいのかということ、そして、それらについて今回 の法案ではきちんと対応できているのかなど心配をするのですが、その辺、御見解をお伺いしたいと思います。

実際には、先ほどもお話をありましたように、運用次第では、どんなに立派な形を書いても生きないと云ふことがありますので、今後の運用を慎重にやつてもらう必要はあると思いますけれども、現在出ております法案は、「原子力防災対策の実効性向上を目指して」という、安全委員会のものとの原子力発電所等周辺防災対策専門部会が出来ました要望に関しましては、ほとんどすべてについて何らかの形で前向きの措置をとるというふ

うになつてゐるようになります。  
特に、先ほども申し上げましたけれども、原子  
力事業者の方で平生から防災についてきちっとし  
た知識を持ち、組織を持って防災責任者をつくつ  
とおけば、この間のときの場合でも、もつと詳細  
に防災上どういうことをやるべきかという通報が  
行つた。もちろん、十分後に工場長が臨界事故ら  
しいと言つても、詳細がわからないと、なぜどう  
いうことを言えるのかと。

私も実はその日は東海におりました。東海にお  
りまして、そういう話を聞いたときに、あれ、お

かしいな、そういう燃料工場では厳重に臨界にならないようなあらゆる手段を講じているはずだ。例えば質量管理であるとか形状管理。例えば形状管理ですと、無限大の長さの筒に入れても臨界にならない、平板にしておけば、平板で無限大にしても臨界にならない、計算すればすぐわかるわけですが、そのような形状。質量管理でいえば、その質量であれば絶対臨界にならないというものが、あるわけでございますから、そういうものが徹底していればそういうことは起こるはずはない。何とかニュースは間違っているのじやないか、我々はそう思いました。

うに、今回の場合は首を切つたわけじゃないの  
すけれども、これは御存じと思いますが、これ全  
体がジエー・シー・オーの工場で、この赤いのが  
例の小屋でございますが、そこはときどきかす  
事がないので優秀な人員を常時置いておくわけに  
はいかぬ、それで、うつかり削つて忘れていたと  
いうことだと思いますね。

ございませんし、そういう意味で全く違うものなんですね。ですから、やはり重點的に、本当に大事なところの手を抜かないというのが何と申しますと、一番大事な点であらうと思ひます。

する市町村としましては不安があつたというの  
は、國の方の責任がどうなんだということ、そ  
れから、事業者に対して我々が、消防組織にしま  
してもあるいは防災計画につきましても何ら届け  
出がない、それで我々としては関与できないとい  
うこともありました。

事故ではないかと言うよりも、あの時点で四十五歳  
リツターほど入れて、それが幾らの濃縮度のものを  
を何リツターどこへ入れたんだと言えば、専門家が  
が見れば、これは臨界事故だとすぐわかつたはず  
でございます。そういうことを含めて報告できま  
るようすに初めからしておくことが非常に大事であります。今回  
事であります。今回の法案ではそのことが強調さ  
れております。

○森公述人 現在リストラに取り組んでおるのは、経営者の当然の責務でございます。しかし、そのときに、やはり特に原子力については安全と全性の確保をどういうふうに調和を図っていくかということを国としても真剣に考えなきゃならぬのかどういかと思うんですけれども、御見解をお聞かせいただければと思います。

○木村(陸上自衛隊員) 先ほどの森公述人さんのお話を聞いて、本当に、ジャー・シー・オーが大変な競争の中で受注をしなきゃいけない状況にあったのだといううなお話をありました。新聞報道でもいろいろその点報道がされておりますけれども、今回の事故を踏まえて、燃料の加工から発電までの原子力政策として成り立つようにするために、特に核燃料の供給ということも含めて、コストの削減と安全性の確保をどういうふうに調和を図っていくかということを国としても真剣に考えなきゃならぬのかどういかと思ふんですけれども、御見解をお聞かせいただければと思います。

という会社はないと思うんですね。それと同じように、今回の場合は首を切ったわけじゃないのでもすけれども、これは御存じと思いますが、これ全體がジエー・シー・オーの工場で、この赤いのが例の小屋でございますが、そこはときどきしか仕事をないので優秀な人員を常時置いておくわけにはいかぬ、それで、うつかり削つて忘れていたということだと思いますね。

ですから、リストラといったことと経済性ということと安全を重視するということとは、先ほど能澤さんなんかの話にもちょっとありましたけれども、安全というのはキーパーソンが大事でございまして、会議を開いて決めたりするようなものではない、そういうたキーのところに大事な人を置いておく。あの場合で言えば、工場長みずからその作業があるときには当直長になつてもいいぐらいの、はつきり言えば非常に危険なものでございます、特に液体をつくるのですから。そういうことで決して矛盾させないでやるのが経営者の腕ですし、実際に世上行われておるところもみんなそういふうにやつております。リストラ

ございませんし、そういう意味で全く違うものなんですね。ですから、やはり重點的に、本当に大事なところの手を抜かないというのが何と申しますと、一番大事な点であらうと思ひます。

○木村(隆)委員 質疑の時間が終了してしまいましたので、お答えに十分なったかどうか、以上でございました。

○木村(隆)委員 質疑の時間が終了してしまいましたので、お答えに十分なったかどうか、以上でございました。

私は名古屋でございまして、電力の消費地に住まつておりますけれども、東海村の村長さん、私どもは、東海村さんのような地域があつて我々が安心してエネルギーを使えるということを忘れずに、これからちゃんとやっていきたいと思いますので、これからもよろしくお願いをいたします。

きょうはどうもありがとうございました。

○北側委員長 辻一彦君。

○辻(一)委員 民主党の辻一彦です。

公述人の皆さん、大変貴重な意見を伺いました。ありがとうございました。

する市町村としましては不安があつたというのは、國の方の責任がどうなんだということ、それから、事業者に対して我々が消防組織にしますでもあるいは防災計画につきましても何ら届け出がない、それで我々としては関与できないということもありました。

それで、今回の改正の中で、國の責任が明確になつたということを私は評価しておりますが、一方では、地方自治体の長の権限といいますか、それと運用のやり方はどうなのかというものが、私も、はつきりしないなどという気持ちほございません。それで、私の補助線・仲介項としましては、オффサイトセンターの立て方、現地対策本部の立て方、そこにポイントがあるのがなという気がしております。あの法文だけを見ていて、すべてが國の対策本部、首相を本部長とする対策本部の指示みたいに読み取れる節もありますが、私は、オフサイトセンター、現地対策本部の方でのあります。あの法文だけを見ていて、すべてが國の対策本部、首相を本部長とする対策本部の指示につきまして検討していくだければ、自治体としての動き方もできるのかなという期待はしております。

まず、村上公述人にお伺いしたいのですが、今回の原子力災害対策特別措置法、新法は、かねがね私たちも国会の中でも随分論議をし、また時には原子力防災特別措置法（仮称）の名で試案等もつくつて、自治体の御意見もお伺いしたことがあります。ですが、そのとき我々の試案の中にも相当地方の声を取り入れたつもりでありますし、また、今回の政府案も、我々の試案も含め、地方の声を相当取り入れたというふうに思います。

そういう中で、一つは国が前面に出るということで地方の声にこなえたという面と、もう一つは、市町村長の持つ権限が何か後退したのじやないかというような、そういう印象を持たれる向きもあるのですが、新法をごらんになつて、村長さんとしてどういうふうに受けとめていらっしゃるか、まずお尋ねしたい。

○村上公述人 以前からそういうことで我々の方も要求してまいりましたし、そこに原子力と関係あるのですが、新法をごらんになつて、村長さんとしてどういうふうに受けとめていらっしゃるか、

○辻(一)委員 続いて村上村長にお尋ねします。  
この新法においても、原子力緊急事態宣言が事業者からの事故の通報によって発せられる、それから本部体制ができるというわけですが、その前に、初期対応というのは、緊急宣言が出る、あるいは本部の体制が、本部が現地ができるまでに一定の時間がどうしてもかかるんですね。それ以前に、市町村長として、現地の責任者としてどうしても対応しなくてはならない問題があるんですから、それに対する対処するかということで今回の場合も非常に大事だったと思うんですが、現地で、初期の対応、初期態勢といいますか、そういう中で、村長さん自体が一番苦労された、苦悩されたのはどういう点であったか、お伺いしたいと思います。

国の判断を仰いでも結論が出てこないというう  
と、それから、県の方の結論も出てこないといっ  
たことがございましたし、その前に問題だったのは、  
我々の方は早く対策本部を立てましたが、県の方  
は対策本部以前の状態にあつたということ、それ  
から、科学技術庁においても、国においても現地の  
対策本部を立てるのが遅かつたということで、そ  
のあたりについて援助、助言をお願いしてもな  
かなか出でこなかつたというのがやはり一番の問題  
ですね。それで、あとは、災対法の中では市町村  
長の権限もござりますので、そのあたりのこととは  
独断で判断せざるを得なかつたということは苦労  
いたしました。

○辻(一)委員 恐らく現地では、当時、避難をすべきか屋内退避をするべきかいろいろ判断を持たれたと思うんです。確かに、災対法六十条に、市町村長の責務として、緊急の場合に避難を勧告あるいは指示することができるとありますから、これ根拠にしてのことだと思うんですが、屋内退避をやろうとすると、六十条には規定がないんですねが、屋内退避をそのときにお考えになつたことはありますか。もし屋内退避を考えるとすれば何に根拠を求めてやるかということを、お考えになつたことがあればちょっとお伺いしたい。時間がながったことで結構です。

○村上公述人 茨城県の防災計画の原子力防災計画編というのがございまして、それは一応の基準がございました。それでやはり、放射線が漏れていますということで、放射能が漏れているということで、屋内退避は当然、独自にも、自発的にも考えておりました。

○辻(一)委員 非常に限られた時間であります  
が、初期の対応のときに、だれかに相談しなくてはならない、なかなか村長さんだけの判断で簡単に決められないですね。そのときにどういうふうに相談をするのか。新法によれば、防災専門官は思ふんですが、今までそれがなかつたわけですかねら、そのときに相談相手はだれであったのか。一

つはその相談相手。防災専門官が新法では配置される。

それからもう一つ、総理大臣であつても市町村長さんであつても、こういう場合ならば退避あるいは避難をせにやならぬというような一つの緊急時マニユアルというか、基準が明確に示されていないといけない、そういうものがぜひ必要であると思いますが、それについてどうお考えか。簡単で結構ですから、お伺いしたいと思います。

○村上公述人 我々市町村としましては、第一義的には県です。県の方に相談をするということでお伺いいたしましたところ、屋内退避で十分だということをございました。

それから、マニユアル、その基準をございますが、基準につきましては、やはり科学技術庁が決めた基準をそのまま県の方でも援用しておりますが、それは当然私どもとしましても、手順を踏んだといいますか、計算はしております。それは空間線量なんです。空間線量の十ミリ以上、あるいは五十五ミリ以上にはどうするということの基準でございました。それは、今回の事故では役に立ちませんでした。

以上です。

○辻(一)委員 中性子の想定も、事故が起こることも考えていないし、したがつて、それはかかるような装備も何もないという中ですから、全くこのケースが当てはまらないかと思いますが、放射線が拡散する、いろいろなケースがありますが、私は、それに備えた緊急時マニユアル、総理大臣であつても市町村長であつても、それを見ればとにかく対応できる、そういう基準で、そして、防災専門官と相談しながらやって初期対応をやる、こういうことが大事であると思って、これはまた午後の議論に移したいと思っております。

最後に、角田さんからお話をうながす。それから皆さんからお話をうながすが、原子力の安全規制という点でいって、現在の安全委員会を強化する程度でいいのかどうかという問題があつたと思うんですね。

私も、昭和四十九年にアメリカの当時の原子力委員会を訪ねて、この機能を分離するかどうかという論議の時代でしたから、かなり調べてみたんですが、五十年に入つて、アメリカはNRCという三千名の部隊を持つ強力な規制委員会を独立させて、推進と規制機関を明確に分離をしたわけですね。日本はそれに従つて原子力安全委員会を一応つくりましたが、私とすれば、非常に中途半端な感じがするんですね。

先ほど御指摘もありましたが、例えば「もんじゅ」の事故にしても、東海のあれにしても、ずっと調べてみると、アメリカあたりでは公聴会を随分やつて、こういう場合にはどうしたらいいかと、いうようなことを随分出しているんですね。そんなことが、政府のあるいは動燃の倉庫に報告書がそのまま眠つて、活用されていない。もしそれをそのときに適用すれば事故は何分の一かに抑えられる可能性は十分あつた、国民のある意味では大きな財産を守ることができたはずですが、そういうことがなされていない。そういう面の、いわゆる行政の責任というようなことは、今までの事故調査委員会等ではほとんど明確にされないです。事故原因はどうだということは詳しくやつてあるけれども、どういう欠陥があり、行政のどこに責任があるということは指摘されていないですね。そういうことを明確にしないと、こんなことはどんどん起きてくるんじゃないかと思います。

それから、最近の事故を見ると、「もんじゅ」以来をずっと見ても、私の福井県にも随分あるんです、「もんじゅ」、それから東海の再処理工場の爆発事件、データの捏造あるいは改ざんの事件、それから、日本原電の小バイブからのいわゆる放射能漏れであるとか、今回の臨界事故を見ても、今まで必ずしも重視をしていなかつた、第一次よりも第二次系に事故がほとんど起きている、あるいはその周辺部に起きて、それが、長年築き上げた日本の原子力の安全行政を根元から掘り崩すことになりかねない状況にある。

そうすると、今程度、安全委員会を幾らか強

化をして目配りが少しできるようになる程度で一  
体これだけの、どんどん事故の起てる可能性をき  
ちつと安全規制ができるのかどうか。その点を考  
えると、私は、名前は別として、八条の今の諮問  
委員会を三条の行政委員会に移してもっと強力な  
規制機関を持たない限り、やはりこういう種類の  
原子力の事故は後を絶たないだろうという感じが  
します。

そういう点で、私たちは、この原子力安全規制  
については独立強化をすべきであるという考えを  
非常に強く持つておるんですが、これについて、  
皆さんに全部お伺いできればいいんですが、村上  
さんと、行政の件がありますので森さんにお伺い  
したい。

○村上公述人 私も、東海村が今後原子力と共に存  
するための前提として、やはり安全委員会を抜本  
的に、しかもそれは第三条委員会としてしっかり  
立てていただきたいと思っております。

○森公述人 強化ということの内容が問題でし  
て、日本のような、役所が三年ごとにくるくる変  
わるような組織の中で人数をやたらとふやしたか  
ら強化になるかという基本的な問題がございま  
す。

それから、やはり何と申しましても、アメリカ  
もそうだったんですねけれども、確かに規制委員会  
ができたこともあれですけれども、幾つかの、先  
ほど申しましたような民間の相互警戒組織ができ  
たことが安全性を強化した中心になつたわけでござ  
いまして、形式的な強化だけでは余り実効はない  
のではないか。これはいろいろ日本の体質に  
全部かかわっておりますので、余り申すと何か悪  
口になりますから、このくらいにさせていただき  
ます。

○辻(一)委員 まだ一、二分ありますから、角田  
公述人にひとつお願ひしたい。

○角田公述人 ただいま委員の方から御指摘が  
あつたことは、私も極めて同感です。

そういうやんとした規制機関というのは、私  
は、例えば原子力安全委員会という名前のままで

もいいと思うんです。これを行政委員会にしていく。それから、やはりどうしてもスタッフが要ります。特に原子力の問題では、専門知識を持つて、それで一体となって補佐していくような相当数のスタッフが要ると思います。しかし、NRCのようにいきなり三千名というような組織は無理だろうと考えます。

ただ、やはりそういうことを実施していくのは、私は、実施するようなあれを立法府の方で、例えば、先ほどメモをお手元にお届けしましたけれども、今回の事故からどういう教訓を引き出すかと、いうことに関して、衆議院議長が任命するようなく離した調査委員会がきちんと調査したものに基づいて国会などでも議論していただくのがやはり適当なのではないかと思つております。

○辻(一)委員 能澤先生には、時間の点でお尋ねできず、大変恐縮です。

終わります。どうもありがとうございました。

○西側委員長 西博義君。

○西委員 公明党の西博義でございます。

きょうは、四人の先生方に大変貴重な御意見、御提言をいただきまして、ありがとうございます。順番にお伺いをしてまいりたいと思いますが、初めに能澤先生にお伺いをいたしたいと思います。先ほどのお話を中で、スリーマイル島の事故以来、種々いろいろな防災に関する討議検討を行つてきて、ことし四月には「原子力防災対策の実効性向上を目指す」という形にまで仕上げてこられたということをお伺いいたしました。しかし、残念ながら、国民の皆さんに至るまでなかなかそのこと自身は理解を得られないなかでないか、議論の中いろいろ検討はされていたんでしようけれども。そんなやさきに今回の東海村の事故が発生した、こういうことだらうと思うんです。

今回この事故が発生をして、その対応として今回この原子力災害特別措置法が今討議が上つてゐるんですけれども、皆さん方がこの四月まで検

討されていたその内容と、今回実際に事故が起

こつたことを受けてこのようないであります。それが少しお説明いただきたいと思います。

○能澤公述人 お答えいたします。

法案自身は、「原子力防災対策の実効性向上を目指して」を全面的に取り入れていただいたというふうに思つておりますが、そのほかに重要なことは、原子炉規制法の方におきましても原子力保安検査官という制度ができまして、従業員の教育についての検査をする、実際にきちっと教育をしているかどうかを、安全教育を行つてあるかどうかを検査していく、これは非常に大事なことではなか

いかと思います。

例えば、今回の事故におきましても、あの作業員三人が、臨界事故というのはあるんだ、先ほど森公述人が言われましたように、特に溶液はやばいんだ、溶液というのは臨界事故を起こしやすいんだということを知つていればあいうことはしなかつたと思うんですね。そういうことを含めて、それでまた防災の方でも防災専門官をつくるということで、国の体制としては両面から防災について強化しているというふうに思います。

そういう意味で、我々の「実効性向上を目指して」で種々提言をいたしましたが、法律は出でた運用をしていただきたい、法の運用が今後大切ではないかというふうに思つております。

○西委員 特に、今回、オフサイトセンターという形で、いわば防災の拠点という形でしようか、災害の対策の拠点にもなる、こういう形とか、避難訓練について具体的に定める、こういうことが決まっております。

先生も先ほど、防災訓練、避難訓練そのものが非常に悩ましい問題であるというふうにちょっと漏らされたよろしく思います。その辺の審議の過程で、こういうことが実際に起こらなくて、今までどういったことが実際に起こらなくて、今までどちらかというと原子力施設は安全だということが国民の間では巷間言われてきたように思つます。

ですが、その辺の議論はその当時からなされていましたというふうに解釈してよろしいんでしょうか。

○能澤公述人 お答えいたします。

御指摘のとおり、訓練のシナリオを考える際には、先ほど角田公述人が言わされましたように、いわゆる過酷事故、英語で言いますとシビアアクシデント状態になると、今の制度といいますか、これはある意味では強く勧告するというか、そういう形に原子力安全委員会はいつているわけでござります。

過酷事故状態、これはどういうときに起るかといいますと、TMIの事故のときがその典型でございますが、せっかく動いたECCSバルブを締めてしまった、ECCSの水をとめてしまつたということが原因でありまして、要するに、運転員の誤操作が何度も重なりますとそういう過酷事故になるおそれがある。そういう場合には、現行のまま上がつたといたしますと、お帰りになりましたら村長さん、地元の村民の皆さんにどういうふうに御説明されるか、ちょっとお聞かせいたきたいなと思います。具体的に、こちら側では、各事業者が、原子力発電所の場合ですが、何としても炉心の冷却を継続するために、どこか

らでもいいから水を持って入れるというようになります。これをやるべきだということになつております。これを英語でそのまま使っておりまして、アクシデントマネジメント、つまり、想定外のアクシデントが起こつてもそれをマネジメントしようと、最大限の努力をしよう。

それがうまくいけば防災は必要ではないのであります。まあいかないときは放射性物質が多少出てくる可能性がある。そういう場合に、原子炉の専門家の方では、確率論的に炉心溶融が起こるケースはどれだけのケースがあるか、どういう場合に炉心溶融に至るおそれがあるかということが種々計算しております。

現在では、例えば五つぐらい考えられるケース

が、二つ。

今回この事故が起きたときに、村としましては、非常に情報不足の中で避難をさせた。それにつきましては、私自身はずつと自信はございませんでした。科学的な論拠も余りないということで、これはシェー・シー・オーの所長さんの要請によりまして応じたというだけでございましたので、非常に皮膚感覚的なものがございました。今度は政府がきつちりと責任を持つてくれるということに思ひます。

ただ、問題は、先ほどから出ていますように、政府の本部ができるから指示が出されるまで

単位で炉年当たりと言つていいのですが、一応十のマイナス七乗というふうになつております。そ

れにしましても、例えば五つのケースのどれをとつて防災訓練に持ち込むかというのは大変難し

い話でございます。

○西委員 続いて、村上公述の方にお願いいたしました。

私も、事故翌日とそれからしばらくたつて一度訪問させていただきましたが、村長さんの苦惱とまた決断というのは本当に大変なものだなということを感じてまいりました。今回このような形で法律としてでき上がつたといたしますと、お帰りになりましたら村長さん、地元の村民の皆さんにどういうふうに御説明されるか、ちょっとお聞かせいたきたいなと思います。

○村上公述人 私は芸人ではございませんのでなかなか難しいのですが、私としましては、今回原子力災害特別措置法ができたということで、これは私が村長になってからの念願でもありますし、また炉規法の改正それ自体はもちろん賛成です

が、二つ。

今回この事故が起きたときに、村としましては、非常に情報不足の中で避難をさせた。それにつきましては、私自身はずつと自信はございませんでした。科学的な論拠も余りないということで、これはシェー・シー・オーの所長さんの要請によりまして応じたというだけでございましたので、非常に皮膚感覚的なものがございました。今度は政府がきつちりと責任を持つてくれるということに思ひます。

ただ、問題は、先ほどから出ていますように、政府の本部ができるから指示が出されるまで

ては、今後、政府としましても、細則やその他できつちりとお決めいただきたいという気がしております。

もう一つ。

東海村の我々としては、前々から言っておりますとおり、やはり目に見えるような安全規制をやつてもらいたいということ、そのためには組織的にもはつきりした組織にしていただきたいということ、この点につきましてはまだ不満ありますといふことを村民には私は言つておりますし、今後もこれで終わりということではございません。

以上です。

○西委員 ありがとうございます。

もう一つは、今回現実に事故の対策で遭難された、村長さんが種々の決断をされる際の問題点が今回オフセンターという形で、国、それから自治体、県も含めてでございますが、それから事業者一体となってこれに当たるという形ができるようになります。今回の事故の場合、村長さんから見られて、どの方が最終決断を、もちろん最終の最終は総理だということに大きな事故の場合はなるのでしょうかけれども、どの方に決断していくだくのが一番安心できるというか、いいなとお思いになられるか、ちょっと教えていただきたいと思います。

○村上公述人 今回オフセンターができるということで、そこに現地対策本部が形づくられる。それは、県知事から市町村長が集まりまして、それと政府の方から来るということで、この法律にのつとれば、政府からきつちりとした責任を持つての方、意思決定ができる方が最初に乗り込んでくるべきだらうと私は思つております。それで、その中で、地方自治体、地方公共団体が意見をきつちりとすり合わせをした中で対応できるだらうと私は思つておりますので、政府の派遣されるその現地の指揮者がどなたであるかということが一番大事かなと思つております。どのような権限を

持つてゐるかということが大事だと思つております。

○西委員 続きまして、森公述人にお願いをいたします。

先ほどのお話を非常に興味深かったです。私も実は、この試験棟というのは、実験室レベルがそのまま実用段階になつたのかな、連続的な製造をしているわけではなくて、季節的にちょっと、片手間にと言つては非常に失礼ですけれども、そんなレベルのものだったのじゃないかなと思っていただけに、よりリアルに聞かせていただきました。

それが一つの原因だと私は思つております。たけれども、そのことは別に非常に私も注目した内容は、今回の防災対策について、風水害やハリケーン等災害一般を取り扱う仕組みがあつた方がいいのではないかと。確率論的に原子力災害といふのはそろ多くないとということを根拠にしておつしやられたんだと思います。

私も実は、その確率論的なことは別にいたしました。それだけという形よりも、もちろん事故の原因究明とかそういうことは同時に、いち早く突きとめなければならぬことがあります。前提ですけれども、避難をするとか、そういうことに関しましては同じ種類のことですので、その考え方の方がいいのじやないかというふうに思つておりますが、公述人のもう少し詳しい御説明をお願いしたいと思います。

○森公述人 私の意見に御賛成いただきまして、ありがとうございました。

今おつしやったことに尽きるわけですが、今まで随分共通するものもござりますし、もともと

原子力文化といいますか原子力都市については、科学技術の粹である原子力を扱うわけですから、あらゆることにおいて最も整備しておる社会である。病院もそうですし、今の被害対策もそうですから、安全を守るコストというのはいかに金もすべきだし、またそうすることによって、専門家が、しおちゅう起きるといいますか、そういう

在来災害で磨きながら、しかも一流の知識を持っている人を、そんなに多數は要らぬと思いますけれども、取り込んでいくことで一層意味のある組織になるのではないかと思いますので、ひとつぜひそういうふうに考えていただきたいと思います。

○西委員 時間が参りましたので、以上で終了させていただきます。ありがとうございます。

○北側委員長 菅原喜重郎君。

きょうは、四公述人から貴重な御意見を陳述いただきました。本当にありがとうございます。

○菅原委員 自由党の菅原喜重郎でございます。

ただいま、本当にありがとうございました。

今回のジェー・シー・オーの臨界事故、もう最近ずっと、原子力関係ばかりじゃなくして、新幹線の事故、あるいはロケットの失敗、そういうこと

が続いているものですから、全く日本人の、政府の国策として遂行している事業に対しても不信感が増大しているわけでございます。

私は、そういうことで、委員会で今回の臨界事故を取り上げました際は、調べますと、これは技術的な欠陥じゃなくして、マニユアルをさらによえた裏マニユアルも守らないような、全くこれは道義の欠如が起こしている事故だ、こういうふうに私は理解しております。

しかし、きょう、事故を起こしたことに対する公述人の御意見を聞いておりますと、やはり法整備あるいは体制整備の不備、そういうことがあつたことははつきりしておりますし、これに対応す

るところのやはり今回の原子力災害対策特別措置法等の法案だ、こう思つているわけでございます。

私としては、最初の倫理の欠如からくる事故、そういう観点から見ますと、今回の災害対策特別

措置法案等に対しての予算要求が大体一千二百九十七億円ぐらいですか、一千三百億円ぐらいわ

かる要求されようとしているわけですから、三千市町村で割りますと約四千万以上なんですね。で

すから、安全を守るコストというのはいかに金もかかる、かかるものか。そうなりますと、今回のこ

の措置法案で、こういう大きなお金を使いながら

も、果たして安全が確保されていくのか。これは、国民もこういうことのいわゆるお金、費用ということにも本当に关心を持つてもらわぬといかぬことで、ただ防災、防災とかけていつても大変なわ

けです。そういう点では、森公述人も言われましたが、やはりモラルがないと組織はもない、こ

れは当然でございますし、また法律の運用も総花的ではだめになつていくとも言われました。

私が実は、この試験棟というのは、実験室レベルがそのまま実用段階になつたのかな、連続的な製

造をしているわけではなくて、季節的にちょっと、片手間にと言つては非常に失礼ですけれども、そ

んなレベルのものだったのじゃないかなと思つていただけに、よりリアルに聞かせていただきまし

た。

それが一つの原因だと私は思つております。たけれども、そのことは別に非常に私も注目した内容は、今回の防災対策について、風水害やハ

リケーン等災害一般を取り扱う仕組みがあつた方がいいのではないかと。確率論的に原子力災害といふのはそろ多くないとということを根拠にしておつしやられたんだと思います。

私も実は、その確率論的なことは別にいたしました。それだけという形よりも、もちろん事故の原因究明とかそういうことは同時に、いち早く突きとめなければならぬことがあります。前提ですけれども、避難をするとか、そういうことに關しましては同じ種類のことですので、その考え方の方がいいのじやないかというふうに思つておりますが、公述人のもう少し詳しい御説明をお願いしたいと思います。

○森公述人 私の意見に御賛成いただきまして、ありがとうございました。

今おつしやったことに尽きるわけですが、今まで随分共通するものもござりますし、もともと

原子力文化といいますか原子力都市については、科学技術の粹である原子力を扱うわけですから、あらゆることにおいて最も整備しておる社会である。病院もそうですし、今の被害対策もそうですから、安全を守るコストというのはいかに金も

すべきだし、またそうすることによって、専門家が、しおちゅう起きるといいますか、そういう

特別措置法に關して、今後実施していくときに

私が非常に大事だと思ってるのは、それが適用される住民と、それから災害対策本部なり地域のオフサイトセンターなりの信頼関係だと思つんで

す。その信頼関係をつくっていくために、住民への説明、緊急時対策の説明を事業者も地方自治体

も國も丁寧にやる必要がある。

〔委員長退席、西委員長代理着席〕

○角田公述人 お答えして、感想を述べさせていただきます。

特別措置法に關して、今後実施していくときに

私が非常に大事だと思ってるのは、それが適用

される住民と、それから災害対策本部なり地域のオフサイトセンターなりの信頼関係だと思つんで

す。その信頼関係をつくっていくために、住民への説明、緊急時対策の説明を事業者も地方自治体

特にそう思いますのは、外国で私が見たのは、アメリカとイギリスとドイツの地域住民に配つてある防災パンフレットというのを見ますと、非常に正直で具体的だという感じがするんです。一番最初に、あなたはある意味では危険と隣接して暮ら

以上でございます。

この法案を生かすことができるかどうかということは、私は、やはり国の原子力政策を推進する人たちの気持ちの方が大事だという気がいたします。

取り入れていただきたい”ということが一つございました。

○菅原委員 以上をもって質問を終わりたいと思います。どうもありがとうございました。

原子力発電所の事故というものは確率一千万分の一であるという話を、先ほど森参考人の方から

取り入れていただきたいということが一つござります。それから、住民の方に対しての御説明といふこととでございますが、今後訓練を大々的にやつしていくということになりますと、できるだけたくさんの人々に、参加でなくて見物に来ていただくという形で認識を改めていただければいいのではないかというふうに思います。

○菅原委員 以上をもって質問を終わりたいと思います。どうもありがとうございました。

○北側委員長代理退席、委員長着席

○吉井委員長代理退席、委員長着席

○吉井委員 四人の公述人の皆さん、きょうはどうでも御苦労さまでござります。

子供を学校に迎えに行つてはいけないとか、それから、ペットは避難所に連れていかないでうちの中に置いておけとか、出るときにはかぎを必ずかげろとか、手回り品はこの程度のもの、こういう非常に具体的なことが書いてあって、ドイツの場合には、なぜそういう注意をしているのかという理由が説明してあるんですね。そういうのを配りますと、それ自体が、それを読んでもらうことが私は防災訓練の一部になると思いま。

各論でいけば、私は、現地対策本部がどれだけの機能を持てるか、どれだけの力を持てるかといふことになるうと思います。そこに集まる人たちが、その地方自治体あるいは市町村のそれぞれの権限を持つ者、國の方から来られる方も権限があるというような方でなければとても事故対応はできないと思つていますので、いわゆる職員が来るとか、その程度ではとてもできないと思つていま

員会の設置のようなものを要望されました。この点についてもうちょっと詳しくお聞かせいたければ、要望の形でもよろしくどうぞ」といいますから、お願ひしたいと思います。

○村上公述人 我々のところでは非常に情報の少ない中で、○・八四ミリシーベルトのガンマ線が出ているというのが唯一の数値でございまして、それと、私が決意したのは、ジャー・シー・オードケが持つてきた避難地図ということでありまして、その二点だけで、あとは現場の緊迫感といいますか、そういうものと臨界という言葉で避難を御意見などあれば、追加的にお聞かせいただければというふうに思います。

私は、そういうことを今度の実施に当たつてはぜひ心がけていく必要があるだらうというふうに思ひます。

の能選公述人 お答えいたします。  
今後この法律が実施されるに際しまして、例え  
は政令というのがこれから細目としては決まるわ  
けでございますが、その際に専門家の意見をよく

日本型でどうすればいいのかというのには、私は現状のまことに貧弱なものからスタートしてやる。とすれば、やはりかなり検討をして、スタッフもどこから集めればいいのかということも含めて、

メーターまで拡大するかということでその準備も万全を整えたわけですが、幸いにして臨界の方をストップさせることができたということです、それはしないで済んだということあります。

政府の対策本部、現地の方ですが、政府あるいは科学技術庁の方は、報道陣はヘリコプターで飛んでいましたので、当然ながら私はヘリコプターで速やかに現地に入つてもらえるというふうに期待はしておりました。これは余談でござります。

けれども、あの調査の目的は、頭から原子力発電所の中にある放射能が五〇%とにかく出てしまったとした場合にどうなるか、これは原子力損害賠償制度法をつくるための材料としてつくったわけでございます。それに付隨して、退避道路が必要であるということを。

例するわけではございません。あの当時はそれどころか、安全装置の全くない原子炉で、いろいろな安全装置が全然効かない、ないものを作り定しておりますから、キロワットには比例しない私の方でやるからう。あんま攻守の姿七八

が法制面でかなり整備されているようですが、この点について、内部告発者の保護ということでのアメリカその他での法制面の整備という点で、角田公述人の方から追加して御紹介いただけることがあれば伺っておきたいというふうに思います。

りは適當な機関があろうかと思ひます。まあ、おれと言われば断りはしませんけれども。

○吉井委員 私も、原産会議でなさるかどうかは  
以上でござります。

別として、これは、いずれにしても原子力防災をどう進めるかという現実の問題として想定してや

らないことには防災対策はさっぱり成り立ちませんから、原産会議が取り組まれたその手法といふ

ものは大事にしてやっていくべきであろうなとうふうに思つております。

次に、角田公述人に伺いたいのですが、動燃の再処理施設で三百牛の変更申請なつてあるが、何ですか。

再処理が詰つて三日後の変更日詰なしの返転が行われたことと、いうのは先日のこの委員会でも取扱いござつた事実は、さうの事実であります。

臨界防止装置故障のまま十七年間操作をしてきたのですか

動燃の中でだれかやっている人間が何でそれを  
どういう事実が報道されました。

指摘できないのか。それは、動燃の所属長に対し  
てあれ、あるいは労働組合に対して持ちかけて

いくにしる、あるいは國の方へ持つていいくにして  
も、何でそれができなかつたのかといふこと。今

回たまたまその施設で事故がないままであつたとしても、それがあればジニー・シー・オーのよう

な事故は防ぐことはできるわけですし、それからもう一つは、書類を上げる側の科学技術官の役人

の人にしたって、安全審査を安全委員会に全部を任せているわけじやなくて、事前にチェックする

わけですから、だれか一人ぐらい気がついてもよさそうなものだよ」ハウ「……」ヒガ、「これも非常に不思議

議なところなんですね。

外国の法律では、公務員の「私事務」というのは、公共の利益に関しては緩和されるべきだということとで、公務員を含めて内部告発者の保護というの

第一類第十五号(附属の一) 科学技術委員会公聴會議録第一号 平成十一年十一月二十四日

政府の対策本部、現地の方ですが、政府あるいは科学技術庁の方は、報道陣はヘリコプターで飛んでいましたので、当然ながら私はヘリコプターで速やかに現地に入つてもらえるというふうに期待はしておりました。これは余談でございます。  
○吉井委員 次に、私は森公述人の方に伺いたいと思うのですが、かつて原子力産業会議の方で「大型原子炉の事故の理論的可能牲および公衆損害額に関する試算」というのを四十年前に行われて、そのときは十六万キロワットの原発についての過酷事故の想定でした。現在は百三十五万キロワットとかそういう時代になつて、せっかく四十年前に行われた皆さんの研究、試算、この前も、前の有馬科学技術府長官のときでしたら、有馬大臣自身が、今日でも生かされる非常にすぐれた科学的な分析手法である、こういう評価をしておられまして、そういう点では、森公述人のところでは四十年前に非常にいい成果物というのをまとめられたといふふうに私は思つて、いるのです。  
そうすると、今度は原子力防災を考えるわけで、すから、全国の地方自治体からも、実際にどれぐらいの災害規模を想定して、それに対してどういう防災資機材をそろえたり防災訓練をやるか、こういうところが大事だということで、いろいろな要望をお聞きしております。  
こういう点では、今日の時点では、四十年前に行われたものをさらに精密に、百三十五万キロワットの場合の過酷事故を想定した試算などを行われるということは、今の時代の要請にこたえることになるのじやないかと思つて、いるのですが、その辺のお考えとか、その四十年前になさつたことの意義をどういうふうにつかんでいらっしゃつて、それをどう生かしていくかというお考えか、その辺のところをお伺いしたいと思うのです。  
○森公述人 お答えいたします。  
四十年前に私自身が、今存命の者の中では私ともう一人ぐらいですが、中心になつてまとめたものでございまして、先ほどもちょっと申しました

けれども、あの調査の目的は、頭から原子力発電所の中にある放射能が五〇%とにかく出てしまつたとした場合にどうなるか、これは原子力損害賠償制度法をつくるための材料としてつくつたわけでございます。それに付隨して、退避道路が必要であるということを。

だから、恐らく全国唯一だと思ひますが、東海村には施設から放射状に道路が引かれているわけですね。原子力ではあらゆる危険を先取りして対策を講じるんだということを東海村の方々も十分理解しておられますから、退避道路なんというようなことを言つても全然動搖もなかつた。そういった初心を忘れていたことが今日の一つの原因であろうと思いますけれども、そういう意味で、目的が全く違うのです。

ところが、最近いろいろなところでお褒めにあずかるのです、その方法論はなかなか立派だといふので。あのときにサットンの式だと拡散式とか、当時はまだアルミサッシがなかつたのでアルミサッシがないものとしようとかというようなことをいろいろ、方法は若干役に立つ点があるかと思いますが、目的が全く違うのです。隠していわけでも何でもございませんし、国会でも私もたしか参考人で呼ばれて説明したと思います。

以上でございます。

が法制面でかなり整備されているようですが、この点について、内部告発者の保護ということでのアメリカその他での法制面の整備という点で、角田公述人の方から追加して御紹介いただけたことがあります。

○角田公述人 二つの関連する御質問がございましてけれども、最初の方の動燃のこと、最近の例はちょっとよく知りませんが、再処理施設というのは、私の考えでは、あらゆる原子力施設の中でも周辺への潜在的影響という点では一番重大な施設だと思います。

その再処理施設で、内部からこういうところがまだ問題が残っているといういろいろな指摘があつたのは、一番最初の建設段階です。建設して、最初は、ウランテストといって、照射されていないウランを溶かして工程をテストすることをやつて、その次に、今度は、ホットテストと呼んでいましたけれども、照射された放射性物質を持ったあれを流してテストする。そのホットテストまでに全面的に点検をしろということを当時の現場の技術者たちが言い出したのです。

それを、当時の労働組合は、重要な指摘だということでもう一遍アンケートをとつて、まだ八ヵ所不安全箇所がある、これはホットテストの前に直さないと放射能が各部に付着しますから立ち入つて直せなくなる、だから今のうちにやつてくれということを上司に言つたりしたことがありましたのです。その後、私らの中のそういうことを提言した人たちとの座談会がありまして、そこで知つたあれでは、その後、動燃事業団当局から風当たりが物すごく強くなつてしまつて、民間会社から労務担当理事を呼んできて労務担当を差しかえて、猛烈に組合内の刷新運動が起つてしまつて、そういうことはもう一切言えないような雰囲気になつたという話は聞いております。

そういうようなことを考えますと、原研でも一時期同様なことがあつたのですけれども、やはり民間会社から労務担当の理事を送り込まれまして、どういうことはもう一切言えないような雰囲気になつたという話を聞いております。

事件が起ると例えれば日本学術会議というようなところに調査依頼をしたりすることができます。それから、各種の学会でも、そのやり方は原研の理事会としてはひど過ぎるのじやないかという世論も起こりますので、我々のところは最終的には私が先ほど申しましたような例はその後だんだんとなくなりました。だけれども、これは私の憶測が入りますけれども、動燃ではやはり今まで続いているのじやないかという点が心配な点です。

それから、内部告発ということを嫌いな方が日本では多いので、アメリカのホイツスルプロアといふのは、本当に身を挺して人々に危険を知らせますけれども、動燃ではやはり今まで続いている人々といふように書くのですね。

そういう制度は法に基づいてあります。原子力の場合には、連邦規制、コード・オブ・フェデラル・レギュレーションの十番、10 CFRといふところにいろいろな規制が入っているのですけれども、その中に詳細に、どういう場合に不利益処分について申し立てできるか、そういうことが決めてありますし、手続なんかも一ページにわたって詳細に出しております。

それからもう一つ、私がアトミックエナジー・クリアリングハウスという官報みたいなものがあるのですけれども、それを読んでいましたら、今度は原子力の推進機関であるDOE、エネルギー省のオレアリー前長官、この方が、このホイツスルプロア保護制度は非常に重要であるからといふことで、議会で取り上げている。それから、GAOという会計監査院みたいなものが、議会の機関だと思いますが、アメリカにあります、それもこの制度がちゃんと実施されているかを検査するということで、その検査結果のレポートも読みました。

○吉井委員 時間が参りましたので、これで終ります。

公述人の皆さん、どうもありがとうございました。

○辻元委員長 辻元清美君。

本日は、公述人の皆さん、お越しいただきました。

さて、その中で幾つか具体的にお聞きしたいこ

とがあります。

まず、村上村長にお聞きしたいのですが、緊急時だけではなくて日常活動で、運転管理専門官とか、それから今度原子力防災専門官が規定されおりませんけれども、オフサイトセンターなどがで

きたとして、日常のようないくつかの情報交換としてしていくのがいいかというところがなかなか、国会の中の議論でも、オフサイトセンターができますそこで一体何をするのだろうというところをかなり各委員が質問もしているのですけれども、現場から見まして、日常のようないくつかの情報交換が一番望まれるというようにお考えでしようか。

○村上公述人 運転管理官とか保安官とかいう言葉とオフサイトセンターとをどう結びつけるかといふ、私自身もイメージはわいておりません、はつきり言いまして。オフサイトセンターの機能とか役割、その陣容とか、とてもまだ想像もできません。

ただ、私としましては、オフサイトセンターには、いろいろな機器・資材を整備しておくとか、あるいは薬剤だと救助用の防護服だと、そういうものは期待しているところではありますし、

○能澤公述人 事故の再発を防ぐためには、専門家が集まつた調査委員会というのは大切だと思います。

先ほど角田公述人から話がありましたように、ケメニー委員会というのは、広い意味で社会制度も含めた検討をしたわけですが、NRC

は、先ほど申しましたが、レスキュー隊というものを登録制が何かで常に把握しておいて、それで

何か起きたときにはそこに集合できる場所とか、

あるいは、政府の現地対策本部をつくるあるいは市町村の合同協議会をつくる、そういう場合にはその場が重要な場所となるという意味で私は期待をしているわけですが、運転管理官とか保安官とかということにつきましては、ちょっと余り期待していない面も今のところはあります。

そういう場合に、日本では、例えば政策の転換の場合でもそうなんですが、第三者的ないろいろな機関がどうも少ないのではないか。アメリカでは、例えば第三者的な機関が非常にたくさんあります。そういうものは、どちらかといふと各省庁の管轄下に置かれていて、どうもひもがついているというような感じがいたしますが、独立的なコンサルタントのようなのがたくさんあります。そういうたまに非常に役に立つんじゃないかなが、国会の中の議論でも、オフサイトセンターができますけれども、オフサイトセンターなどがで

きましたとして、日常のようないくつかの情報交換としてしていくのがいいかというところがなかなか、国会の中の議論でも、オフサイトセンターができますけれども、オフサイトセンターなどがで

○辻元委員 ありがとうございました。

そうしましたら、角田公述人にお伺いしたいんですが、かつての原子力関係の組織の中での御体験も踏まえられまして、今、内部での議論がこうだつたというような実例も挙げて公述いただいたわけなんですか、原研とかいろいろありますね。その内部での情報交換もなんですが、外に対する情報公開度、市民それから地元の住民に対しての日ごろの情報公開度がとても低いという点を私はずっと指摘したわけなんですか、そういう原子力関係の組織の中で働いていらっしゃった御経験から、一般市民に対する情報公開についての問題点などお感じのところがあればお聞かせください。

○角田公述人 私は、原子力事業所の中でも研究所といふのはやや特殊かと思いますし、そこでの

体験しかないものですから、限られた見解になりますけれども、例えば市民との対話とか情報の公開といふことをやる際に、これは、会社に、いわゆる就業規定に縛られている従業員ですから、一

人一人が上司を飛び越してそれができるかというような問題が出てきます。そして、上司の方を眺

めていますと、その上司は全部監督官庁を眺めているわけです。監督官庁は、具体的には科学技術庁です。ですから、そこからわざに、原研の理事

が住民に対して、こうこうこういう施設について

こうだということを科学技術庁の承諾なしに言えないと、空気が強くて、それをわずかに破るの

が、どうしようもないときに、所員が、一個人の研究者としてこう思うというようなことを、例え

ば日本原子力学会とか、それからいろいろな懇談会とか労働組合の場とか、そういうところでわざかに言えるわけです。

そういう意味では、今度の事故でも、原子力関係の労働組合では唯一発言したのは、私のおりました職場、日本原子力研究所の労働組合だつたと思ふんですけれども、事故の直後の十月三日に、科学技術庁長官と原子力安全委員長に申し入れを

常に急いで言っているのは、あの周辺に住んでいた人の体内被曝の調査を早くやらないといけないということ。これはかなり専門的なあれなんです。つまり、中性子を浴びますと、浴びた物体自身が放射性を帯びる場合があるわけです。人間の体の中では、ナトリウムというのが放射性のナトリウムに変わるんですが、これは十数時間で放射能が減つてきますから、早目にそれを見つけて、体内に持つているそのナトリウム24の放射能の強さをはかつたら、この人はどれだけの中性子を浴びたということがわかる。すんな管理のために会社には中性子線量測定器がないんですから、それは早く、一日おくれたらもう検出できなくなるというような申入を入れを例えればしています。これを私は対話の一つだと思うんですけれども、少なくとも村上村長さんがその対話を成立させてくれたと私は思うんですね。そういう点で、私、村上さんは持つていたというふうに、いろいろな点で本当に率直に感じます。

○辻元委員 ありがとうございます。

さて、もう一点村上公述人にお伺いしたいんですけど、避難の際の体の不自由な方々に対する措置

です。ですから、そこからわざに、原研の理事

が住民に対して、こうこうこういう施設について

こうだということを科学技術庁の承諾なしに言えないと、空気が強くて、それをわずかに破るの

が、どうしようもないときに、所員が、一個人の研究者としてこう思うというようなことを、例え

ば日本原子力学会とか、それからいろいろな懇談会とか労働組合の場とか、そういうところでわざかに言えるわけです。

その点、避難につきましては、三十九世帯です

から人数も限られていて、割と丁寧にはできただとかいうことにつきましては、日はい

うことです。これは英語で三回ぐらいやりましたが、決定的に不十分だと思います。

そういうことで、そういう身体障害者に対しての問題というのは、全般的にできているとは私も思っておりません。反省材料として思っております。

○辻元委員 それでは、最後の質問をさせていただきますが、本委員会でも科学技術庁の責任というふうに率直に感じます。

○村上公述人 避難させる場合には私どもは十分

やつたんです。避難は、我々役場の職員が、町内会単位で全部把握しまして、一軒一軒訪問して避難させました、それはバニーフックを抑えるというこ

ともありましたので。それで、体の不自由な方一

人が避難を拒否するというかうちにいるというこ

とで、これは年配のおじいさんでしたが、その方につきましては、最終的には老人保健施設の方で

引き取つてもらつたというようなことでございま

す。

○森公述人 ジエー・シー・オーの責任について

といいますのは、この安全審査、そして、結局事故に至るまでの監督不行届き、それから事故

対応ということで、多くの委員が指摘しているところなんですが、この科学技術庁の責任についてどのようにお考えになつてあるか。村上公述人は既に公述の中でこれは指摘をいただいておりますが、ほかの三名の公述の方々にこの点をお答えいただきまして、質問を終わりたいと思います。

○能澤公述人 私は、今回の事故はジエー・シー・オー側の犯罪であると思います。あれは立ち会い検査をしても指摘できません。まさか、機械があつてもそれを使わないので、バケツで全部処理しているとはだれも思いません。例えばの話、検査に行つて、使つていないだけども、きょうは担当者が急に休んだのですからやつておりますと、

しかも、それを恒常に七年前からやつていた。例えば、五%以下の濃縮ウランの場合でも、沈殿槽には十キログラム以上は入れませんと約束して

おります。約束しておりますが、それを無視して二十キロ入れて平氣でおつた。つまり、裏マニユアルすらも破つたということは、もう恒常にそ

ういう約束を破る体質になつてた。しかも、立ち会い検査を逃れる工作。その裏マニユアルをよく読むとわかりますが、すべてボーダブルになつてます。そのボーダブルになつておる理由は何かと云ふと、固定施設をつければ、これは何に使ふんだということから質問がされればだんだんばかりく、したがつて、全部ボーダブルで裏マニユアル化されている。

そういう意味で、これは、科技庁の責任というよりも、ここまで犯罪行為を念頭に置いてやらなくちゃならないという日本の全体の体質といいますか、そういうことが情けないと思います。もう少し違法精神があつてもいいんじゃないかなといふのが私の感想でございます。

○森公述人 ジエー・シー・オーの責任について

は全く今能澤先生がおつしやつたとおりで、私もそのとおりだと思います。

しかし、さつきから申してあるように、あの小屋は一八・八%濃縮というウランを扱つている。

これは、安全はもちろんですけれども、いわゆるP.P.上もそれから核不拡散上も注目しなければいけない施設なんです。それを、これは私も全く責

任がないとは言えぬかもしませんが、注目していかつたという点から、科学技術庁の責任は小さくないと思いますね。安全委員会だけじゃなく

他の委員会もそうだと思いますが、やはりあの施設は本当にそういう施設でございます。日本唯一なんですから、あの小屋しかないと

も、安全上の問題提起をほとんどしていないとい

う以上でございます。

○角田公述人 科学技術庁の前に、私も能澤公述人と同感です、ジエー・シー・オーのあれは犯罪的事故であると。

しかし、そういう意味でいえば、ジエー・シー・

オー及びジエー・シー・オーの親会社の労働組合は何をやつていたのか。労働組合にも大きな責任

がある。特に、原発の、電力関係の労働組合は、会社と一緒にになって安全宣伝ばかりやるけれど

う点で責任がある。

それからもう一つ、科学技術庁の責任につきましても、先ほど理由は述べたつもりですでの責任があると思いますが、それだけじゃなくて、原子力安全委員会及び原子力委員会にも責任がある、今度の事故で反省してもらいたい点があるということを申します。

○辻元委員 どうもありがとうございました。

○北側委員長 これにて公述人に対する質疑は終了いたしました。

公述人各位におかれましては、貴重な御意見をお述べいただき、まことにありがとうございます。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

午後零時七分散会

これにて公聴会は散会いたします。